

Agenda del Grupo Temático

Presentación de integrantes del grupo

Presentación de avance y experiencias de investigación

Planificación de acciones futuras del grupo RAI

¿Como se identifica a agricultores investigadores? ¿como la comunidad los reconoce? ¿como transfieren los hallazgos a su propia comunidad?

Steve: Pregunto sobre el avance de la guia metodológica ya que puede ser un recurso para la III fase de forrajes y descansos donde queremos profundizar un proceso de "RAI incipiente" con grupos de agricultor@s participantes en 3 regiones donde ya hemos realizado reuniones de intercambio y generar ideas para nuevas investigaciones. Es importante saber el tipo de mediciones de los agricultores y como comparten el diseño

Diego: me queda la duda de las redes, por ejemplo, inician con 5 agricultores, luego 30, entonces cuantos de esos agricultores difunden y vuelven a investigar, como interactúan entre agricultores?

Raul: nos interesa como Yanapai fortalecer este tipo de redes de agricultores; hay que reconocer a este tipo de agricultores

En el caso de la UMSA, las experiencias son diferentes, en nuestro caso, el 80% de las comunidades, en las reuniones comunitarias se autoriza las investigaciones; no se puede obligar que los agricultores investiguen lo que quiere el proyecto. Los agricultores investigadores evalúan las variables de su interés. Desde PROSUCO hemos aprendido dos criterios importantes para identificar a agricultores investigadores: vocación y capacidad de difusión o compartir sus conocimientos y hallazgos con los demás.

Eliseo: es el tercer principio de la RAI; hasta donde hemos avanzado los agricultores están compartiendo sus conocimientos, dialogan y se van formando redes de agricultores, falta explorar hasta donde han llegado. Walter: las redes de agricultores investigadores no crece, un caso interesante fue que otros agricultores se enteraron de la investigación en jabones, y demandaron jabones, entonces queríamos medir.

La Guia para las RAI esta casi lista en 80% con apoyo de Yasmin, para que luego se pueda compartir, después de unos ajustes.

Steve: super interesante ejemplo de la deuda y la presión social para "no querer estar en deuda"

Diego: ya lo reviso, es un punto que a nosotros nos cuesta aún en el proyecto. Como hacer cuantificable este flujo de información

Cecilia: queremos saber si los agricultores investigadores tienen espacios de difusión de resultados, quisieramos participar en estas redes. También recogemos el trabajo de Steve de documentar estos espacios, revisando los protocolos y revisando las estructuras organizativas de las redes.

Mery R. : me gustaría participar a la discusión sobre la revisión de principios. Muy interesante!

Steve: No se si lo mencioné pero si, Cecilia, hay un aspecto de observación participante de los mismos técnicos de no notar solamente datos cuantitativos sino asuntos de género, cultura, cuellos de botella para el desarrollo de las relaciones y la investigación, – nos cuesta profundizar pero ya es un cambio muy importante y positivo. Esas observaciones comparativas entre el personal tanto como los resultados cuantitativos... o deberíamos :) En esa personas como Raul, Katherin, Jhon, Samuel, Jose han sido muy importantes y también un entrenamiento con Ian Fitzpatrick que lastimosamente ya no está con Stats4SD

Jere: los agricultores investigadores deberían tener su espacio para hacer investigación y mostrar sus resultados; por ejemplo, cohete, debería haber un espacio grande.

Cecilia: No lo estamos interesado que nos comparta sus experiencias, sino que nos considere en participar en esos eventos con los agricultores investigadores de otros proyectos. Gracias

Raul: nosotros estamos trabajando espacios para analizar los resultados positivos y negativos, además conocen otras realidades y vínculos y amistades; que en su término puedan explicar sus investigaciones e innovaciones.

Pablo: hay una publicación web Agroclimatología y clima donde están metodologías y recursos.

Katerine: queremos ser parte de la revisión del documento, y se propondría octubre. Cecilia: propone octubre

Steve: Steve: super, nosotros además deberíamos tener espacios de intercambio entre los agricultores investigadores de ambos proyectos (Puras Agua y Descanso Mejorados) pero también sería bueno que nuestros agricultores investigadores puedan participar en los eventos de intercambio de esta red RAI. □

Walter: en nuestra experiencia, en los espacios donde mostraron resultados, se generaron otros espacios de socialización en sus comunidades. Sobre los CIAL tiene directivos para establecer la investigación, en cambio, en nuestras comunidades es diferente, porque hay variantes.

Mery: enviará una versión actual de los principios de la RAI. Ya envió la revisión de los principios en inglés a algunos de uds. pueden compatir con los otros interesados